



✓ Clara Brugada se convierte en la nueva virtual jefa de Gobierno de la CDMX. Foto: Clara Brugada en Facebook, 3 de junio de 2024.

Brugada, nuevas utopías

Salvador Guerrero Chiprés*



Clara Brugada es una mujer con capacidad de empatía solamente rivalizadas por su imaginativa capacidad de gestión política frente a presiones tan diversas como aquellas superadas frente al poder entonces omnímodo del PRI o la diversidad de grupos y actores con los cuales ha actuado a lo largo de cuarenta años desde su decisión de irse a vivir a San Miguel Teotongo en la alcaldía Iztapalapa.

La utopía no inició en 1997 con la primera victoria electoral de la izquierda en la capital nacional, sino en la mirada desde donde Brugada construye con la comunidad, a inicios de los años 80, a favor de la igualdad y con la honestidad característica de la presidenta electa Claudia Sheinbaum. Porque hay que decirlo, las principales voces del obradorismo después del fundador de ese movimiento, el saliente presidente Andrés Manuel López Obrador, son esas dos figuras de la izquierda mexicana eficientes y reconocidas por virtudes éticas aplicadas a la gestión de gobierno.

Por primera vez en la historia, dos mujeres de izquierda estarán

al frente del gobierno federal y de la Ciudad de México.

Sheinbaum Pardo y Brugada llegan como las principales representantes de un movimiento mayoritario; la primera será la presidenta con más votos, y la exalcaldesa de Iztapalapa, la segunda mujer en ser Jefa de Gobierno electa.

Ya hay muestras del trabajo que realizarán: una foto de Sheinbaum y Brugada con Edna Elena Vega Rangel, designada secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano para el próximo gobierno federal, y los gobernadores del Estado de México e Hidalgo, Delfina Gómez y Julio Menchaca. Fue en la definición de un plan ordenado de desarrollo metropolitano.

La utopía de un tiempo de mujeres y de izquierda se concreta

Durante casi tres décadas, la capital nacional ha sido referente de la izquierda en el país. La formación en 1988 del Frente Democrático Nacional representa el antecedente posibilitador de las primeras elecciones en el entonces Distrito Federal, ganadas por Cuauhtémoc Cárdenas. A partir de ese momento,

ningún partido o alianza de derecha ha ganado la Jefatura de Gobierno.

Brugada, nacida en 1963 en el entonces DF gobernado por el regente priista Ernesto P. Uruchurtu, llega con un capital electoral cercano a los tres millones de votos y el 52 por ciento de la votación, con la confianza de sectores sociales diversos, desde las clases populares hasta el empresariado. Una potencia política que con toda seguridad le permitirá construir el llamado segundo piso de la transformación.

Desde Iztapalapa, como residente desde hace 35 años, vivió las principales preocupaciones de las y los capitalinos: seguridad, agua, movilidad, infraestructura. Como alcaldesa impulsó soluciones creativas y coordinadas con otras instancias de gobierno.

Durante su administración, la seguridad pública tuvo un proceso de recuperación sostenido. Los datos oficiales indican que de 628 delitos de alto impacto por cada 100 mil habitantes registrados en 2019 pasó a 254 el año pasado cuando se separó de la alcaldía para presentarse como candidata de Morena-PT-Verde a



la Jefatura de Gobierno. Este año, con el alcalde Raúl Basulto, la tendencia a la baja continuó: 234 delitos por cada 100 mil habitantes.

En la capital nacional, gobernada por Martí Bares, la reducción es de 59 por ciento.

La alcaldía aporta significativamente a la disminución en la incidencia delictiva de alto impacto en la Ciudad de México: al menos una quinta parte proviene de ahí, particularmente en homicidio doloso. Hay, además, una transformación del espacio público; antes había un déficit de infraestructura.

Mientras en otras demarcaciones solo hay que dar mantenimiento, en Iztapalapa era necesario construir, y así se hizo.

Las "Utopías" son ejemplo de recuperación del espacio público, un modelo reconocido por la



✓ Claudia Sheinbaum y Clara Brugada en el Zócalo. 2 de marzo de 2024. Foto: @craviotocesar.

ONU como uno de los mejores programas de urbanismo social, y el cual se espera alcance hasta 100 construcciones en la CDMX durante el gobierno de Brugada.

Hay elementos para fortalecer el optimismo. La percepción ciudadana en Iztapalapa sobre la seguridad mejoró 29 puntos porcentuales entre el primer trimestre de 2019 y el segundo de este año, según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana. En la capital nacional la evolución positiva fue de 33 puntos.

El ascenso de Brugada, desde la gestión de políticas públicas socialmente sensibles, a ser la segunda figura nacional de la 4T, solo después de la históricamente

vencedora de la elección presidencial, Sheinbaum Pardo, la coloca en el centro nacional de la operación del segundo piso del Obradorismo.

Ambas formarán la vanguardia de una gestión de nueva creatividad política en la CDMX. Los resultados electorales fueron reconocimiento no sólo de la identidad mayoritaria de un movimiento sino de un estilo de gobierno con sensibilidad social, equilibrios y ocupado en la gobernabilidad.

Con apenas 13 años de vida, Morena se ha convertido en el partido más joven con mayores logros. Alcanzó la presidencia, la ganó de manera consecutiva, gobernará en 24 estados y tendrá la mayoría en 27 Congresos estatales. En la CDMX hay nuevas Utopías. ✓

**Titular del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México @guerrerochipres*

